

CAYLUS (ANNE-CLAUDE, COMTE DE)

Le comte de Caylus doit être aussi cité parmi les archéologues étrangers qui ont visité nos monuments anciens et en ont décrit plusieurs dans leurs ouvrages ; né à Paris, en 1692, il mourut en 1765, laissant, entre autres, un important *Recueil d'antiquités égyptiennes, étrusques, grecques et gauloises* ; Paris, 1752, 7 vol. in-4.

Pendant son séjour à Lyon, il ne manqua pas de visiter le célèbre cabinet d'antiques du collège de la Trinité, confié alors au P. Béraud. M. Breghot du Lut nous a conservé dans ses *Nouveaux Mélanges*, Lyon, 1850 (p. 31), une anecdote sur Caylus au sujet de sa visite au grand collège. « Les comtes de Caylus et de Maurepas, dit-il, ayant entrepris un voyage dans le Midi de la France, voulurent voir en passant à Lyon la belle bibliothèque des Jésuites et leur cabinet d'antiquités. C'était alors le P. Béraud qui avait la direction de ce cabinet. Tout fut ouvert à des voyageurs de cette importance. Parmi les monuments que le P. Béraud leur présenta, il leur fit remarquer une belle épée antique de la plus heureuse conservation. Le comte de Caylus l'examina attentivement. Quelque temps après Caylus avança dans un de ses ouvrages qu'il avait vu deux épées chez les Jésuites de Lyon. Le P. Béraud craignit, pour quelque raison, d'être compromis par une assertion aussi décisive ; il crut devoir avertir le comte, par une lettre, de l'erreur qui s'était glissée dans son écrit ; celui-ci répondit ces mots sans perdre un instant : « Le diable m'emporte, mon réverend Père, si je n'ai cru que vous aviez deux épées antiques. Voilà ce que c'est que d'écrire de mémoire. Cette lettre donne l'idée du ton militaire que le comte de Caylus avait coutume de mettre partout. Il avait servi d'abord et avec distinction dans les armées du Roi. »

Cette épée est mentionnée dans l'Inventaire du cabinet d'antiquités du grand collège des Jésuites dressé par le P. Janin, augustin, en 1764, de la manière suivante : « *Lame d'épée* en fer, de la longueur de 2 pieds 7 pouces, et large de 2 pouces 3 lignes, y com-